



Les souterrains

Le réseau de souterrains de Chemiré est très important, étant donné les embranchements inextricables qui existent mais dont la plupart ont été obstrués. Une entrée de souterrain remarquable par sa longueur se trouve dans la cour du Presbytère. Deux points directionnels sont visibles dont l'un probablement vers Bellefille. Sur le sol, la pierre plate calcaire superposée par couches régulières montre le travail des eaux. Il a été bâti de distance en distance, 3 à 4 arcades ogivales peu élevées qui, sans doute à l'époque féodale, se fermaient par des portes de fer. De ce fait, et de la découverte de cornues(vases), l'abbé Seignoux, curé de Courdemanche, conclut à une prison pour haute, moyenne et basse justices, et aussi au lieu où les seigneurs continuèrent à frapper la monnaie en dépit du privilège royal.

Cela n'empêche pas de penser qu'ils servirent de défense et refuges au cours des invasions barbares ou même, lors de la chouannerie, car ils reliaient à l'époque les principaux fiefs entre eux comme Bellefille, la Tétardière, les Epichelières, la maison Tricot, Champfleury et la Sauvagère. L'un de ces souterrains, paraît-il, passait sous le Renom, ce qui n'a rien d'impossible étant donné l'imperméabilité du sous-sol à cet endroit.

Lors des récents travaux d'enfouissement des lignes électriques de 2004, une nouvelle entrée de souterrain a été découverte près de l'église et après une prise de cliché a été recouverte.

Ces souterrains aux dires des anciens et vu leur importance n'ont pas été suffisamment étudiés.